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□强雯

工作以后，我开始写小说，和一些朋友谈到投
稿，也不知谁说，“先给《红岩》投稿吧。本地的刊物，
会容易一点。”但其实，一点都不容易。

我们按图索骥写给主编的信，一直都没有回
音。这更加深了我和朋友们对《红岩》清高的印象。

那时红岩杂志社的地址我们已经背得烂熟，就
在两路口中山三路宋庆龄故居旁边，两路口是个交
通中转站，我们经常会在那里换车。我们明明看见
了院子里面有个灰色的大楼，琢磨着《红岩》就在那
里生产，但就是不敢进去。

那些年，我才20几岁，迷惘、彷徨、欣喜、不甘，
像黄葛树上的一茬接一茬的新叶，混着雨水、尘土，
要一吐为快。

2005年，我在一家都市报工作。有一天下午，
我正在办公室坐着，突然于空旷中听见有人叫我的
名字，然后迎面走来了一小队人。

时任红岩杂志社主编刘阳、副主编欧阳斌望着
我。“你是强雯？”刘阳问。

“是的。”我吓呆了。
“我是来看我的作者的。”刘阳转头说，她旁边还

站着报社总编，办公室几个中层干部陪同在后。
刘阳跟大伙介绍，《红岩》刚发表了我的一个中

篇小说，“写得不错。对了，她还在其他外地刊物也
发表过。”我战战兢兢地坐下，没想到第一次见面在
这样的场合。

但与此同时，我也轻松了，过去觉得《红岩》杂志
那种缥缈天上云的感觉，仿佛被风吹走了。

后来，刘阳主编约我去办公室坐坐，我才走进
了两路口那栋灰色大楼。主编办公室里有一架宽
大厚实的黑沙发，我坐下后，刘阳、欧阳斌就在我
对面推盏喝茶、吞云吐雾起来。房间里积压着各
种刊物、书报，黄色的窗帘拉上一半，灼热光线变
成了玫瑰金色。他们问我的创作情况、生活状况，
我小心翼翼地回答。两个主编都很健谈，聊到了
《红岩》对新人的追踪和寻找，谈到重庆文学的生
态、建设。

其实那是个十分文学化、电影化的场面。那个
下午，我甚至有一种新人琼·芳登在好莱坞试镜《蝴

蝶梦》的幻觉。这部希区柯克的经典影片，混合着爱
情与悬疑的味道，琼·芳登的紧张、不安、期待和雀
跃，那一刻在我身上全降临了。连《蝴蝶梦》中那些
雾气迷蒙、潮湿混沌的日子，也和眼前玫瑰金的空气
何其相似。

2006年，《红岩》以新锐之名重点推出了我的两个
小说、一篇创作谈、一个对话。那时是欧阳斌副主编亲
自与我对话，我紧张得生怕说错了什么。这期栏目在
头条推出后，我也受到了重庆市作协的诸多关注。

刘阳主编像性情豪爽的红拂女，快人快语，手起
刀落；而欧阳斌副主编则像温文尔雅、风流倜傥的宁
采臣。这两个人配合如太极之道，多有精彩。我后
来到重庆日报做文化记者，多次采访过他俩。

熟悉之后，有一次刘阳主编邀请我去她家吃饭，
还请了几个文艺圈的花样姐姐，她们坐在沙发上就
给人一种开沙龙的气派。天上地下，似乎什么都能
谈，但我云里雾里，虽然欢喜但啥也没听明白，哎，我
太拘谨了，就觉得这种氛围在契诃夫的小说里见过，
特别不真实，又特别真实。

我最喜欢的小说《隋唐演义》里曾有一句话，“恩
到深处便是家。”《红岩》，于我就是如此。

经常去红岩杂志社串门后，两位主编也让我推
荐一下身边的新人，他们要做一个重庆文学方阵，诗
歌、散文、小说，都要各有方阵。我也积极地张罗
着。其实像我这样受惠于《红岩》的小说作者并不
少，主编的办公室永远向文学敞开，欢迎大家去喝
茶。宋尾、贺斌、张娓、邓伟、熊辉、张远伦、姚南等，
都在刘阳主编的办公室喝过茶。

三年前我换了工作，到红岩杂志社做编辑，浩瀚
的小说、散文稿件，鱼龙混杂，良莠不齐，令我感慨良
多。每次我思考着如何给作者回信，如何给重点作
家约稿，就想起当年自己盲投的那些时光。

现在文学生态环境越来越好，各种奖项、盛会都
给了作者们极好的风力。回想过去的老编辑，我觉
得自己应该更认真、更体贴，更要和作者们交朋友。

文学似乎是一件越来越小众的事，但小众也是
众，它总有一片适宜的土壤。作为重庆唯一一本纯
文学刊物，坚守立场很有必要。

坚持，可能会慢，但不会跑偏，就像托尔斯泰在
晚年日记中写的那样——所谓爱，就是在一切现象
中去认识自己。

我 与《红 岩》共 成 长

【编者按】

一位哲人曾经这样说过：文学是人的生活的教科书。作为重
庆唯一公开发行的大型文学刊物，《红岩》是许许多多文学追求者
精神生活中的一盏灯。

今年，是《红岩》杂志创刊70周年。70年来，她培养了大批作
家，发表了大量佳作，创造了辉煌，成为了我们这座城市颇具地域
特色的文化名片。如今，历经岁月的风雨，《红岩》深沉内敛又充满
朝气，淡定从容又生机盎然，坚守阵地又锐意创新。

祝愿70岁的《红岩》，芳华永驻！

□刘阳

我的籍贯是重庆，生于渝中母城。
在中学时代我开始偏爱文学，助推的力量得益

于书法。这两样东西从那时起就一直伴随我，成为
我生活的部分，一直到现在。所以我的内心生活一
直有一种我独享的幸福，持续绵长的幸福，后来我的
职业与此相关，一生与文学艺术相关，我是幸福上叠
加幸福的人。

我大学毕业后就基本居于渝中。除了外出出
差，大部分时间住在城里，我叫固守。几十年下来，
我生活工作的地方，也是我出生的地方，巴掌大，邮
票大，天天用步幅丈量，具有浓重的宿命色彩。这种
浓重，随岁月弥加浓重。

重庆是一座英雄城市！
我认为这是重庆的标签，更是重庆的王牌。我

一直以此为傲。
它的气质，它的魂魄，就是英勇顽强，富有丰富

的精神力量。
这种英勇顽强更倾向于坚韧，内力强大，可以千

疮百孔地存在，可以壮丽辉煌地存在，可以如山，可
以如水，取大气象也不拒动人细小而刚柔相生。立
体而包容，有精神取向，具大格局。

生活在重庆，原来是要赋予我这样的生活——
我的生活！

如是，几十年人生，最值得我庆幸，最值得我细
数，或者我骄傲一点，最值得炫耀，最值得满足的，想
来想去，现在我能得出的最终结果就一个，即是我拥
有一个精神家园。就这一个，别无其他，或者说其他
远不及她。这个精神家园就是一本杂志——《红岩》。

精神是我生活中弥足珍贵的求索指标，而《红
岩》极具重庆这座城市的精神气象，我投身她，是我
的职业选择，我的兴趣选择，更是我的志向选择。

值《红岩》70华诞之际，别有感慨。万千感慨，
归于一言：重庆是我的母城，《红岩》是我的魂！这是
我最新的发现，最新的认定。或者，《红岩》是我灵魂
上一枚钤印，鲜红的，永不消退的钤印。

《红岩》70年中，我系于《红岩》30年。这天地间
的缘分，在岁月长河的起承转合中，怎么就降临到我
的头上。从投身《红岩》那一刻，我明白我找到了。
我要什么，就那一刻我一下全明白。这30年，《红

岩》支撑我，指引我，充实，无惧，甘之如饴。其间的
甘苦，让我未感时间的漫长，反到觉得岁月如梭。生
命的选择幸运之最为幸运，选择《红岩》，从此生命得
以附丽。

那时，期刊极不景气，《红岩》也不景气，我好像全
然无惧。人往高处走，我觉得我并未走低。《红岩》是一
面旗帜，我愿做擎旗手。什么不景气，那分明是我人生
的高光，人生途中选择的高光。那时我年轻，那时我一
定是充满光亮的，神采光亮，灵魂光亮，浑身光亮。在
《红岩》30年，是我宝贵的生命历程，风雨雷电荆棘坎
坷，方向从未改变。内心方向在，我自坚定从容。

《红岩》塑造我，成全我。我之为我，自有我在，我
与《红岩》同在。《红岩》是时代产物，与时代共荣辱。
她是时代发展的一个文学版本，也是我与之30年的
一个版本。30年来，我最为感佩的，是《红岩》大气稳
重，无计宠辱，不弄潮流。所以我要求自己，勇往直
前，无畏无惧；不给《红岩》抹黑，只给《红岩》涂金。

在《红岩》60华诞的时候，我总结前辈编辑留下
的传统：“编辑远离鲜花掌声，从未停止播种耕耘。”
今天，在《红岩》70华诞之际，在我系于《红岩》30年
之际，我想把时常告诫自己的话，再告白一次：“编辑
系为人作嫁的主，非成名得利的角儿。”以此对《红
岩》作一表白，寻常而郑重的表白。

其实这句话是30年《红岩》予我的启示，领悟它
是一个渐进的过程，30年的过程。好在我领悟到
了。我领悟到了。如此契合我的天性我的心性，不
以名利衡量前程，更不为金钱奴役心智，所以《红岩》
给予了我一个无比宽阔的空间。

置身这个空间，生命之树可任由在岩崖上挺拔，
精神之光方超拔世俗而焕发异彩。滚滚红尘，过眼浮
华，人到最后没有什么割舍不下，而最要害的，是人的
心灵，人的精神。所以除了工作和生活，我最需要的
是飞翔。精神飞翔起来，心飞翔起来，我就飞翔起
来。飞翔于至高，则可俯瞰人生，俯瞰苍茫，绝少被周
遭乱象迷惑而言放弃，《红岩》恰假以我飞翔的翅膀。

还有什么比这更好的。
还有什么比这更好——
这么说吧，《红岩》，对你的情感，永不消退。
这么说吧，《红岩》，对你的感恩，刻骨铭心。
与之同在，我心不变。
与之同在，与《红岩》同在，永在。

与 之 同 在

□周晓风

我跟《红岩》虽然已有大约40年的交
情了，但过去很长时间我只是在远处感受
《红岩》，真正跟《红岩》杂志的编辑成为熟
悉的朋友，甚至也被邀请参与其事，是这十
来年的事。我想说说我印象中这10年《红
岩》的文学评论。

2007年第一期出版的《红岩》杂志出
现了一个名叫“声音”的新栏目，主持人是
时为北京师范大学文学院教授李怡。我认
为这是发生在《红岩》的一个标志性事件,
它标志着《红岩》想要在文学评论方面搞点
事，或者说《红岩》想要突破既有的刊物形
象，在文学评论领域有所作为。

于是，我们看到在这一期“声音”栏目
“主持人语”标题下出现了主持人李怡写的
一段题为《重庆文学史与普通话写作》的短
文，栏目之下是两位青年学者的文章。

我发现李怡的主持人语连同两篇论
文，所讲的似乎都是一个微小的学术问题，
即普通话写作与区域文化之间的复杂关
系。

放到2007年语境下看，无论是李怡的
“主持人语”，还是两位青年学人的论文，论
题虽有意义，但均显得平淡无奇波澜不
惊。然而多年以后回头看，当年李怡师徒
三人这段低调的开场白，实际上是在用心
良苦地对方兴未艾的区域文化和区域文学
热提出需要反思的问题。

在接下来的10年左右时间里，李怡和
他的团队在《红岩》杂志上一直断断续续用

力地发出绵长的“声音”。
其间，从2010年第四期起，“声音”的

主持人又加入西南大学王本朝教授和北京
师范大学刘洪涛教授等人。《红岩》通过“声
音”栏目的持续努力，形成一种此前从未有
过的与全国文学思潮和理论批评保持对话
的关系，从而把一个固守内陆立场的老牌
文学期刊带入一种全国性文学视野，使它
在全国受到更多的关注。

《红岩》在新世纪以来所做的跟文学评
论有关的另一件大事是《红岩》文学奖的推
出。

由于文学评奖在对获奖作品进行遴选
的过程中需要涉及对作品的评论研究并在
一定范围内形成广泛共识，因此一般都把
文学评奖看作是广义的文学评论活动。

2008年第二期，《红岩》杂志在几乎毫
无征兆的情况下刊登出一则告示，称红岩
文学奖年内推出，该告示除按常规对评奖
原则做出简要说明外，还以一种平淡无奇
的语句写明红岩文学奖的具体奖项及奖励
金额。

《红岩》设立文学奖无可厚非，但这对
《红岩》杂志而言却是一个不小的挑战，可
以想象，《红岩》同仁在此前后付出的巨大
努力。其中具体情况我不得其详，这里只
是说说参与红岩文学奖评奖活动的事。

记得是2009年7月的某一天，《红岩》
编辑部发来邮件，告知红岩文学奖评奖在
即，邀请我担任首届红岩文学奖评委会主
任，并对首届“红岩文学奖评奖细则”作最
后的修订。

其时我刚刚大病初愈，正闲着无事，便
一口答应下来，做了一些我认为该做的事
情。

有关首届“红岩文学奖”的评奖结果后
来在媒体上有正式发布，此处也不再赘
述。其实我对首届红岩文学奖最深的印象
跟蓝锡麟和王本朝是一致的，那就是我在
事后接受媒体采访时说的一段话：“此次评
奖，体现了客观性、公正性和权威性，像这
样的评奖机制，在重庆的文学艺术类评奖
活动中，尚属首次。”

此后，红岩文学奖每两年举办一次，我
也一直参加到2018年的第六届。我相信
它对提升重庆文学的影响力，促进重庆文
学的健康发展起到积极的推进作用。

2009年《红岩·重庆评论》创刊，是我记
忆中《红岩》这10年来所做的跟文学评论有
关的更重要的一件事情。它不仅为重庆文
学界提供了一个实实在在的评论刊物，解
决了重庆文学界一直没有专业评论平台的
问题，而且《红岩·重庆评论》跟作为文学创
作刊物的《红岩》出自一家，形成一种难得
的创作和评论两轮驱动的文学传播格局。

如今，《红岩·重庆评论》已经走过整整
10年了。我一方面对这份特殊刊物的生
长感到欣慰，一方面也有些许遗憾。《红岩·
重庆评论》在这10年里为活跃重庆文学评
论无疑作出了独特的贡献。但整整10年
了，重庆文学界仍然没有在此基础上更进
一步产生一份类似湖北《长江文艺评论》那
样的真正的文学评论刊物。

不过《红岩》已经把重庆的文学评论向
前推进了一大步。

重庆文学界应该对《红岩》这10年的
努力充满敬意和感激，我们也有理由对《红
岩》下一个10年充满期待。

《红 岩》之 文 学 评 论

《红岩》 正芳华

热情的读者在解放碑新华书店门前
排起了长龙，购买复刊后的第二期《红岩》
杂志。 凌承纬 摄

□凌承纬

上个世纪70年代末，重庆市文联恢复
工作，《红岩》文学杂志赓即复刊。

在其后相当长的一段时期中，重庆文
联业务工作的重心是办好《红岩》杂志这份
当时西南地区唯一的一份大型文学期刊。
其时，《红岩》杂志实行双主编制，资深编辑
家马戎任主编，重庆市文联党组书记王觉
兼任杂志第一主编。

党的十一届三中全会以后，重庆文联
的工作活跃、繁忙，一派新气象。我作为
《红岩》杂志复刊后的美术编辑，同时兼任
文联的美术工作，经历、见证了这段时期文
联不少有意义的事。

1979年初，《红岩》杂志复刊后的第一
期发表了况浩文的中篇小说《茫茫的夜色
后面》（原名《一双绣花鞋》），印数达13万
册，在重庆社会和文坛上激起不小的涟漪。

随即，第二期将发表周克芹的长篇小
说《许茂和他的女儿们》（以下简称《许》
文）。王觉和马戎找到我说，《许》文是一部
难得的好作品，可否请一位画家配画几幅

好一点的插图。
于是，我想到了四川美术学院的白德

松老师。几年前，他创作的连环画《西双版
纳的故事》在全国美术展览上受到一致好
评。他的人物造型能力以及笔下人物的生
动性给我留下很深的印象。

记得当时杂志发稿时限已经临近。
《许》文的作者周克芹正住在重庆文联办公
楼上临时隔出的一间客房中，夜以继日地
修改文稿。他修改好一部分，便交一部分
给我，送到四川美术学院白老师处。

白老师后来告诉我，他是读完《许》文
27万字全部文稿后，统一构思绘制插图
的。大约一周后，插图完成，我如约去取。
他一边把插图交给我，一边感慨地对我说：

“很多年没有读过这么好的小说了，如果有
机会，我很想认识这位作者。”

白老师是在八开大的水彩纸上用水墨
画形式绘制的这套插图，共计6张。显然，
插图的创作不是对小说中的人和事作简单
图释，而是基于深切感动之上的再创作。

文图并茂，相得益彰！杂志的几位主编、
副主编对白老师创作的插图均甚为满意，尽
管该期杂志版面很紧，仍然一致同意用16开
整幅页面刊登插图，每个页面一幅图。

记得王觉特别叮嘱我，插图稿费要给
高一点，可以突破规定，并明确说每幅10
元。这对当时《红岩》杂志的稿费规定来说
是破格了。

周克芹得知此事后，特地来到我的办
公室，十分认真地看了每一幅插图后，欣慰
地对我说：“谢谢你，谢谢白老师了！他画
的许茂老汉和四姑娘正是我写这部小说时
心目中的人物形象，白老师与我真是心有
灵犀啊！”

我向周克芹转达了白老师对《许》文的
赞赏和对他的敬意，他双手再次捧起插图
说道：“我也很想认识白老师，请转告他，这
次是没有时间了，下次我来重庆时一定专
程到四川美院拜望他！”

12月初，第二期《红岩》杂志出版发
行，《许茂和他的女儿们》在文坛上和读者
中引起了强烈反响。

记得出刊那天，我有事到解放碑，正好
见到新华书店在卖第二期《红岩》杂志。热
情的读者在书店门前排起了长长的队伍，
以至于书店的工作人员不得不出来维持秩
序，限定每人最多只能买两本。

在书店柜台前涌动的人群中，我忽然
看见王觉那光亮的额头。他正站在排队买
书的人群旁边，一边帮助工作人员维持秩
序，一边春风得意地与一位好像是书店的
负责人交谈。他看见了我，便赶忙走过来
对我说：“你能不能找架相机，把这个场面
拍下来！”压低了的声音抑制不住他内心的
喜悦。

于是，我到附近的市美术公司一位朋
友处借来相机，对着卖书的柜台和排队的
人群连拍了几张照片。殊不知，这些照片
日后竟成了见证《红岩》杂志一段历史辉煌
的珍贵史料了。

第二期《红岩》杂志脱销后又加印了两
次，最后统计共印了18万余册。这在当时
是非常大的发行量了。

1982年，中国作家协会把当代中国文
学最高奖励——首届茅盾文学奖，授给长
篇小说《许茂和他的女儿们》。年底，周克
芹赴京领奖，《红岩》杂志责任编辑熊小凡
应邀出席颁奖大会。

光阴荏苒，40年过去。《许》文作者周
克芹和原《红岩》杂志主编王觉、马戎，以及
责任编辑熊小凡等人都已作古，小说插图
作者白德松也已两鬓染霜，这位四川美院
的资深教授退休后定居成都，依然笔耕不
已。

作为时任《红岩》的美术编辑，我至今
仍为两件事感到遗憾：

其一，周克芹和白德松，两位曾经合
作、相互仰慕的作家画家，因为周克芹的过
早去世而未能如愿以偿，谋面握手。

其二，囿于上个世纪70年代印刷技术
落后以及杂志用纸质量不高，《红岩》杂志
刊登的《许》文插图显得模糊不清，效果与
原画相差甚远，致使读者未能真正领略到
优秀插图对于优秀小说的意义所在。

1998年，《红岩》杂志复刊第100期之
际，我在封面上重新用整版篇幅刊发了
《许》文插图中的四姑娘一图，算是弥补了
一点历史的遗憾。

岁月匆匆，《红岩》杂志自1951年创刊
迄今已经70年，1979年复刊到现在也有
40余年。每当我打开所藏已经发黄的杂
志，面对曾经熟悉且经手过的文学和插图
作品，一些如烟往事便又萦回脑海。

作为复刊后的第一任美术编辑，我要
对曾经支持和关心过《红岩》杂志的美术家
们致以深深的谢意，向推动重庆文化艺术
事业发展作出重要贡献的几代优秀作家、
艺术家表示深深的敬意。

联 袂 书 写 的 历 史 精 彩


